

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 cts.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

Año XVI.—Número 5.989

REDACCION Y ADMINISTRACION
San Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6

SUSCRIPCION Un mes, 1'25 pts. en toda España.
Extranjero, 2'25 al mes.

Palma de Mallorca, Viernes 22 de Abril de 1910

El cometa Halley

Paso de la Tierra por la cola del cometa de Halley.

Admitiendo como suficientemente exactas las efemérides de Cowell y Crommelin, lo cual es lógico admitir, tanto más cuando el Sr. Pie Emmanuelli, del Observatorio del Colegio Romano (Roma) y otros astrónomos han confirmado con pequeñas diferencias los cálculos para este momento especial, se nos presenta una cuestión de gran interés humano y científico, que es preciso discutir con el detenimiento que merece.

Más arriba he indicado que en las primeras horas de la mañana del 19 de mayo, el cometa pasaría delante del Sol. Esto significa, en otras palabras, que en aquella fecha el cometa se hallará entre el Sol y la Tierra, en línea recta con ambos astros. Recordando, ahora, lo dicho al principio de este trabajo que las colas de los cometas son siempre opuestas al Sol, y teniendo en cuenta que la distancia, en aquellos momentos, será de 24 millones de kilómetros y que la cola del cometa de Halley será superior, indudablemente, a esta longitud, puede asegurarse que en las primeras horas de la mañana del día 19 de mayo la Tierra atravesará la cola del cometa de Halley. Este paso es interesantísimo por muchos conceptos, y debe ser estudiado con detenimiento. Ante todo, concretaré las circunstancias de este paso.

La mayor aproximación entre la Tierra y el cometa tendrá lugar el 20 de mayo, hacia el medio día (debe advertirse que estos cálculos, aunque de precisión, no pueden tomarse exactamente al pie de la letra, es decir, no se puede suponer que sean exactos hasta el minuto de tiempo). Esta distancia mínima será de 22.609.000 kilómetros. El movimiento aparente del cometa será entonces, recorriendo más de 1 hora en un día. En el momento de la mayor aproximación, la Tierra se encontrará muy cerca del nodo descendente (línea de los nodos) de la órbita del cometa, línea de los nodos que ambos astros atravesarán uno después de otro en muy corto intervalo.

Los astros Sol, Tierra, cometa, alcanzarán su máxima aproximación rectilínea el 19 de mayo, hacia las 3 horas 45 minutos de la mañana. Entonces, la distancia de la Tierra al núcleo del cometa será de 24.099.000 kilómetros; con toda seguridad que la cola del cometa de Halley medirá entonces más de 60 millones de kilómetros; por lo tanto, la Tierra se sumergirá en la cola. El paso de la Tierra al través de la cola del cometa, supuesta rectilínea, será sensiblemente central.

No es posible precisar exactamente la hora, ni tampoco el tiempo que durará la inmersión. Pero es probable que la duración de la inmersión no pase de 1 hora. En aquellos momentos estará de cara al Sol, y por consiguiente dirigido hacia la cola del cometa, el hemisferio terrestre que corresponde al Océano Pacífico. Desde este hemisferio podrá verse el paso del cometa delante del disco solar. Se está preparando expediciones en la actualidad para efectuar esta observación, que pudiera resultar de la mayor importancia científica, por permitir determinar la absorción de los gases cometarios, opacidad del núcleo, influencia de aquéllos sobre el espectro solar, etc.

Pero este paso lleva consigo, además, otra cuestión de mucho interés general. Me refiero a los peligros problemáticos que pudiera acarrear la inmersión de la Tierra dentro de los gases eminentemente tóxicos o deletéreos que constituyen la cola (principalmente hidrocarburos y cianógeno, como se ha dicho más arriba).

Este asunto ha sido muy traído y llevado por la prensa popular, siendo de notar que cuantos juicios se han emitido, en su inmensa mayoría cuando menos, se reducen a afirmaciones o negaciones completamente impremeditadas, sin discutir en lo más mínimo los extremos del problema. Se ha dicho por algunos que este paso significaba el aniquilamiento de toda la vida terrestre, y se ha dicho también, por otros, que no podía existir el más insignificante peligro, porque, entre otras razones, un cometa entero no ocupa más bulto, comprimiéndolo, que el de una caja de pastillas ó una maleta de viaje (!).

El mismo valor tienen unos y otros extremos cuando son dichos sin el menor cálculo ó con la mayor ligereza.

Me permitiré presentar á mis lectores una discusión breve y personal de este importante asunto.

El problema se reduce á conocer ó á calcular la cantidad de gases deletéreos que puedan penetrar en la atmósfera terrestre, ya que de antemano puede eliminarse completamente el peligro de que los gases constitutivos de la cola diseminada nuestra atmósfera por el espacio, ni que aumenten su temperatura con el choque, pues el enrarecimiento de las colas de los cometas, conforme ya sabemos, es tal, que nuestra atmósfera, hasta en sus más altas capas, rechazará, en gran parte cuando menos, cualquier chorro de partículas gaseosas, como una coraza de blindaje resiste imposible un puñado de arena. Mucho más temibles son, en principio, los enjambres meteoríticos, constituidos, en general, por metralla de hierro, y sin embargo, raras veces llega un ejemplar de estos proyectiles hasta la superficie de la Tierra, por efecto de la volatilización que experimentan al atravesar la atmósfera terrestre.

Desde el punto de vista mecánico, no hay, pues, absolutamente nada que temer. Fijémosnos en el mismo asunto desde el punto de vista químico, es decir, tóxico.

La resolución de este problema depende del cálculo, de la cantidad de gases

que puedan introducirse, como máximo, en la atmósfera terrestre, y este cálculo tiene que ser evidentemente muy vago, por cuya razón considero preferible calcular *grosso modo*, porque no cabe hacerle de otra manera, la cantidad máxima ó límite extremo de gases que pueden penetrar en nuestra atmósfera.

Para esbozar este cálculo, es preciso tener idea del valor de la masa de chorro de gases cometarios, y para ello podemos fijarnos, en primer lugar, en las velocidades de las bocanadas cometarias con relación al núcleo. Según las observaciones de Max Wolf, de W. Pickring, de Hussey, etc., pareceme que, como término medio, puede tomarse una velocidad de 70 kilómetros por segundo á la distancia de 24 millones de kilómetros del núcleo. Pero la velocidad media general no discrepa mucho de unos 30 kilómetros por segundo, de manera que admitiendo una longitud para la cola de unos 60 kilómetros, se requerirían 23 días para formarse la misma.

Refiriéndome exclusivamente al cometa de Halley, podemos suponer que la materia gaseosa que despidió la atmósfera del núcleo en una revolución entera alrededor del Sol (poco más de 76 años), representa cuatro colas de 60 millones de kilómetros de longitud, puesto que el tiempo durante el cual el cometa emite colas no pasa de unos cuatro meses (alrededores del perihelio). Debe insistirse que en este esbozo de cálculo procura tomar los datos dentro de límites prudentes, pero con tendencia á obtener un resultado exagerado por lo que se refiere á la cantidad de gases que puedan penetrar en la atmósfera terrestre.

Conforme he indicado al principio de este trabajo, ya sabemos, porque lo considero muy lógico, que en todos los cometas, exceptuando quizás los grandes cometas que pasan á quehacer distancias del Sol y cuya temperatura puede producir en ciertos momentos vapores á la alta temperatura y á expensas del núcleo, supongo, repito, que no existe otra atmósfera que la que se formó en su origen, exactamente como ocurre en los planetas, y que, por lo tanto, la cola se produce á expensas de esta atmósfera, la cual tenderá con el tiempo á disminuir indefinidamente hasta su completa desaparición quizás.

Llegado á este punto, debo sentar una serie de hipótesis, siempre inspiradas por el mismo criterio prudencial.

Ante todo, es necesario establecer una hipótesis sobre la masa del núcleo del cometa para tener una idea de la masa de la atmósfera cometaria. La masa del núcleo debe de ser considerable, pero con relación á las masas planetarias, en general, tiene que ser pequeña, lo suficiente pequeña para que no produzca ninguna perturbación sensible en el movimiento de los cometas al recorrer los dominios del sistema solar. Supondré que el núcleo es de forma esférica, de 1.000 kilómetros de diámetro (valor sin duda exagerado) y de la misma densidad que la tierra, es decir, 5,5. Su masa, con relación á las de nuestro planeta será, aproximadamente, de 1 á 2.000.

Otra hipótesis. Los gases expelidos del cometa que constituyen la cola tienen que ser, como se ha dicho, los que forman la atmósfera del cometa. Esa atmósfera es siempre telescópica y, fotográficamente, muy extensa, pero hay que recordar que, siendo pequeña la masa de los cometas, es lógico que esta atmósfera aparezca muy dilatada. Por lo tanto, conviene referirnos, para obtener un valor aproximado de la masa de las atmósferas cometarias, á otros ya conocidos; y desde este punto de vista ninguno más indicado, á mi entender, que nuestra propia Tierra, que es el planeta que conocemos mejor. Aceptaré, por consiguiente, que la relación de masa entre la atmósfera cometaria y el núcleo, correspondiente, lo mismo que en la Tierra, á una millonésima parte.

Aun otra hipótesis. Supondré que el cometa ha reaparecido lo menos 30 veces (período histórico), y que desde la primera aparición hasta la última el cometa se ha desgastado ó ha perdido en materia caudal una décima de su masa atmosférica primitiva, hipótesis exagerada en atención á los datos históricos que tenemos del cometa Halley.

Por consiguiente, en estas 30 apariciones, que significan unas 112 colas de 60 millones de kilómetros de longitud, la atmósfera del cometa ha perdido una décima parte de su masa. Siendo el peso del núcleo del cometa una dos millonésima parte de la masa de la atmósfera, el peso de la atmósfera será de una dos millonésima aproximadamente del peso de la Tierra. Este, en toneladas, es sensiblemente, de 6.10¹² (6 mil trillones), valor que multiplicado por la anterior fracción nos dará 3.10¹¹ toneladas. El peso máximo de una cola será, pues, 2.500 millones de toneladas, aproximadamente.

Podemos suponer, en consideración á otros cometas anteriores, que el espesor de la cola, á 24 millones de kilómetros del núcleo, equivalga, aproximadamente, á 15 diámetros terrestres. Siendo central el tránsito de la Tierra por el interior de la cola en el caso que nos ocupa, y llevando sus partículas una velocidad de traslación alrededor del Sol, por lo menos, de 46 kilómetros por segundo, en sentido contrario á la de la Tierra, la cual lleva unos 33 kilómetros, el movimiento relativo resultante, teniendo en cuenta la inclinación de la órbita cometaria respecto á la de la Tierra, será de unos 65 kilómetros, lo que significa que la Tierra invertirá cerca de una hora en atravesar la cola, valor que adoptaré en los cálculos sucesivos. En relación á la superficie de la sección de la cola, la Tierra representa sólo una docenas veinticincoava parte de dicha sección; en relación al tiempo de formación de una cola, la Tierra sólo podría recibir una cantidad de gases equivalente á una quinientas veintea parte de la totalidad de aquélla. Por lo tanto, la cantidad de ga-

ses cometarios que puedan chocar con la atmósfera terrestre con relación á la totalidad de la cola será de 1 á 17.000 de dicha totalidad, ó en otras palabras, 22 mil toneladas, ó sean unos 44 gramos por kilómetro cuadrado sobre la Tierra.

Ante todo, hay que hacer constar que este resultado extremo no tiene nada de alarmante, á pesar de reducir en él cantidades considerables, ya que en estos 44 gramos por kilómetro cuadrado de gases cometarios deberían repartirse por difusión en una columna atmosférica de unos 400 kilómetros de altitud. Además, puede asegurarse que una gran parte de tales gases, al chocar con el límite superior de la atmósfera terrestre, será repelida otra vez hacia el espacio en atención á su extremo enrarecimiento; en fin, tratándose de gases deletéreos, y por lo tanto de alta toxicidad considerable, se combinarían éstos rápidamente al penetrar en el interior de la atmósfera terrestre, con los abundantes elementos y compuestos que existen en la misma, y con las substancias que existen sobre la superficie de la Tierra.

Si entra en la atmósfera terrestre alguna cantidad de gases cometarios, puede afirmarse con la mayor seguridad que será muchísimo menor que la indicada por el cálculo extremado anterior. Una consideración sencilla que demuestra que las colas cometarias no pueden tener ni con mucho la masa que he indicado antes, es su transparencia, su difusividad para las más pequeñas estrellas. Tanto espesor y tanta masa sería más que suficientes para dar un medio muy poco difuso á la luz.

Como resultado de esta discusión, puede asegurarse que no existe ningún peligro por la inmersión de la Tierra dentro de la cola del cometa de Halley.

Por otra parte, á título de escolio, observaré que, si algo tuviese que ocurrir, no se advertiría, precisamente aquella misma noche, sino algunos días después.

Si temor á equivocarme, aseguro que en cualquiera población medianamente importante, los escapes de gas del alumbre, los gases que se desprenden de los imborrables, y que de continuo respiramos, son incomparablemente mayores en conjunto y en cantidad á lo que pueda, específicamente, introducir el cometa de Halley dentro de la atmósfera terrestre.

Esta discusión, inútil es decirlo, resulta mucho más convincente que cualquier otra fundada en la refracción, sensiblemente nula, de las colas cometarias.

Creo inútil decir que bastádomo, como no he podido menos de hacer, en datos aporriados, si alguna variación pudiera ocurrir respecto á cuanto he enunciado aquí, el resultado siempre sería inferior en importancia. Una de las variaciones que pudieran suceder, y por lo tanto posibles, y que nadie puede prever, es que la cola no llegara á la longitud de 24 millones de kilómetros, en cuyo caso harían todos los cálculos anteriores.

Tranquilos ya desde este punto de vista, que merecía ser discutido, es preciso afirmar también que astronómicamente la noche del 18 al 19 de mayo, y hasta las noches anterior y posterior podría resultar importante, en primer lugar, por lo que concierne á la observación de enjambres meteoríticos.

Ya se ha indicado más arriba que los cometas están casi siempre fuertemente emparrados con enjambres meteoríticos; se comprende muy bien, por lo tanto, que aquella noche soleada está indicada para esta clase de observaciones.

Desde el punto de vista físico y meteorológico, hay que fijarse en si aparece algún fulgor ó iluminación atmosférica, ó bien alguna aurora polar; por otra parte, dada la indudable intervención de la electricidad en la iluminación de las colas cometarias, será del mayor interés observar ó registrar escrupulosamente las alteraciones del magnetismo telúrico que puedan ocurrir durante aquella noche.

Creo inútil decir que estas manifestaciones eléctricas, en el caso de realizarse, serán del todo inofensivas.

Uno de los puntos más interesantes de observación durante esta noche del 18 al 19, sería la ausencia ó visibilidad de la cola del cometa, que debiera, caso de ser perceptible, surgir, hacia media noche, del horizonte oriental é inclinada hacia el sur ligeramente para remontarse y ensancharse, á medida que transcurriera el tiempo é iluminar todo el cielo en los momentos de la inmersión total de la Tierra. Considero seguro que no se observará nada, porque, además del considerable enrarecimiento de la cola, la Luna, que aquella noche habrá pasado del cuarto creciente, iluminará completamente la atmósfera con mucha mayor intensidad que la cola del cometa.

Recordaré, una vez más, que para las ciencias naturales, tanta importancia tiene una afirmación como una negación. Si durante aquella noche no se observa ni registra nada por ningún concepto, no debe considerarse este resultado como una decepción, sino como una enseñanza. Hasta ahora, habíamos visto las colas de los cometas de muy lejos; pronto vamos á ver una desde muy cerca. La observación nos dirá qué concepto debemos formarnos de las mismas; si ya hablamos tocado cometas en las piedras caídas del Cielo, ahora vamos á respirar, á tocar la cola de uno de aquéllos. Inútil es decir que de interés se esperará aquella noche á todos afecta por el trascendental valor científico que pudiera revestir.

Despójados ya de todo temor y atentos nada más que al interés científico, hagamos votos para que las especiales observaciones del cometa de Halley, que van á efectuarse en circunstancias hasta ahora únicas en la historia de la Humanidad, constituyan una fecha memorable en los anales del Progreso de la Ciencia sublime del Cielo, de la Astronomía.

J. COMAS SOLÁ

Ciencia é Industria

El aerófono

Mimer Grindell Matthews acaba de efectuar en el centro de Londres una prueba de su teléfono sin hilo, que él llama «aerófono» en una distancia de 800 metros, con admirable resultado.

El inventor, nacido en el condado de Gloucester, se ocupa de electricidad desde la edad de diez años.

Cuando surgió la aerografía de Marconi, Tezza y otros, Grindell-Matthews buscó la transmisión de la palabra sin necesidad de hilo. Su aparato, que ha empleado nueve años en perfeccionar, y que le ha costado más de 100.000 francos se encierra en una caja tan pequeña que es absolutamente portátil. No necesita ni antenas, ni postes, ni torrecillas, pudiéndose comparar, por sus efectos y su manera de funcionar según frase del inventor, con los rayos que emanan de los proyectores eléctricos.

Los primeros ensayos se hicieron en el mar, bajo forma de comunicación «distante», y en una distancia de 12 kilómetros, con sorprendentes resultados.

Ahora sólo falta establecer el máximo de distancia, si es que existe este máximo.

La manipulación del aparato es sencillísima: todo el mundo puede manejarlo y el coste de la operación igual al de un telegrama cualquiera.

Así pues, no pasará mucho tiempo sin que un automovilista, caminando á 60 por hora á lo largo de las carreteras, pueda comunicarse «verbalmente» preguntar por la salud, dar una cita y hasta hablar de negocios con un aviador que vuela á tres ó cuatro mil metros sobre las ciudades y los campos.

Y pensar que la ciencia está todavía en la infancia.

Color y olor del hombre

M. Georges Hervé en su *Revue de l'Ecole d'Anthropologie*, reproduce una curiosa observación acerca del color y olor del hombre, que recogió Le Gentil de la Barbinais en su *Nouveau voyage autour du monde*. Publicado en Amsterdam en 1728.

Le Gentil visitó en 1717 la isla Mascaria (después isla Barbón) y anotó que la mayoría de las familias eran allí de sangre mezclada. Sólo seis familias había de sangre blanca pura.

Pero lo más extraordinario fué el caso de una familia que vivió reunida, y es la cual la tatarabuela era negra; la bisabuela mulata; la abuela, mestiza; la madre, morena; la hija, blanca y rubia como una hija de Albión. Y á pesar de haber cambiado el color de esta manera ninguna de ellas había perdido el olor que denotaba su origen.

Juan Rebuscador

DE BARCELONA

Por los teatros — Bleriot autóntico — Dímite Weyler — Sombro y desoote — A la Argentina — Cómo las gusta el Ayuntamiento — El P. Font y Sagú — A comprar gratis

Fuera de los ciclos wagnerianos, que terminan el domingo en el Liceo, puede decirse que esta temporada de primavera ha estado muy enaltecida en cuanto á sensaciones teatrales, al menos hasta ahora.

En Novedades está Carmen Cobeña, haciendo «Casandra». La compañía, que dirige Federico Oliver, termina esta noche su compromiso, anunciándose para en breve el célebre maestro de los actores italianos, Ermete Novelli, habiéndose ya abierto el abono.

Frente á este coloso anuncia la empresa de Eldorado tres únicas funciones, el 24, 25 y 26 del actual por el otro coloso también italiano Ermete Zacconi, de no menor fama mundial. ¿Cuál de los dos Ermetes es mejor? La crítica italiana está perpleja y lo mismo es fácil que quede también la opinión barcelonesa, *claqueurs* aparte.

También para final de mes Novedades cerrará la comedia del apuntador para que el maestro Lassalle, conocido de los mallorquines (es decir de algunos, por lo poco que fueran los que le quisieron oír en Palma), dé tres adiciones los días 26, 27 y 28, de la célebre orquesta Tonkhaister de Munich, que él dirige y que se compone de 80 profesores.

A continuación, el 1.º de mayo, los musicófilos barceloneses podrán oír en el Palau de la Música catalana á la Orquesta Sinfónica de Madrid, que junto con el Orfeo Catalá, dará algunas audiciones.

En los demás teatros, nada: En Romea se representa *Saint Trist*, de Guimera; en el Granvía, ópera; en el Soriano se da á todo pasto *La Corte de Ravado*; en el Nueva, vaudeville; en el Tivoli, ópera; en el viaje de dos actos «Ohel ohel» y en los restantes, el género folletinesco ó el cine y variedades, incluso en el Principal, donde trabajan ahora las hermanas Delmonte, que tanto gustaron en Palma. ¡Ah! Se me olvidaba: Pepita Sevilla canta en el Gayarré el couplet La escuela del beso. De insecticia ha pasado á maestra.

De todas las semanas de aviación celebradas en España, la que habrá despertado mayor interés entre los aviadores europeos, es la que se organiza como número de los festejos de mayo, cuyo cartel se expuso ayer en la puerta de la Casa de la Villa. El óbolo del Ayuntamiento barcelonés ha sido un poco mayor que el de Palma para la Semana deportiva. Ha dado 303.500 pesetas con el mismo esfuerzo que un empleado toma café.

Está ya acordada la transformación del Hipódromo en Aeródromo. Se le añadirá una pista suplementaria, con lo que su circunferencia tendrá cinco kiló-

metros; se construirán ocho cobertizos para otros tantos aparatos, entre cuyos tripulantes figurará el auténtico, el que atravesó el canal de la Mancha y el que más recientemente ha alcanzado entre cuantos viven del aire, aunque no parezca aliméntalo.

Habrá del 1 al 8 de mayo, records de altura, de duración, de velocidad y de destreza... Dios quiera que no tenga que batir también un record la benéfica institución de la Cruz Roja. ¡Aviados estarían los aviadores!

Para que se puedan trasladar al Hipódromo los espectadores en ferrocarril, se construirá un apeadero, cosa que no tienen aún los que las casas al suelo.

Ha circulado el rumor de que Weyler dimitiese la Capitanía general. Al ir á saludar el marqués al electo presidente de la Argentina Sr. Sáenz Peña, que llegó de paso para Génova en el *Re Vittorio*, dijo el general á los periodistas que le preguntaron acerca del rumor: —Ni afirmo, ni niego, porque nada sé sobre el particular.

Una nueva moda ha introducido las damas barcelonesas, que imitarán seguramente otras la de asistir á los bailes con sombrero y descotada. Así se presentaron anteayer en el aristocrático baile que dió el Patronato contra la tuberculosis en el espléndido comedor del primer piso del Hotel Colón, cedido galantemente.

Barcelona estará representada en las fiestas de la Argentina por tres concejales. Para ello, se ha aprobado un crédito de 300.000 pesetas que vendrán á aumentar el presupuesto extraordinario, de 4 millones de pesetas, que tanto juego dió en la penúltima sesión. Los republicanos comuncaron á presentar enmiendas para que no se aprobase y se trasladara al fin á las naves de la mañana. La sesión había empezado... el día anterior á las cinco de la tarde.

Así las gastan en el Ayuntamiento. Es decir, así las gastará tres concejales en la Argentina, porque el presupuesto y la enmienda fueron aprobados en la sesión de ayer.

A los treinta y seis años ha fallecido el notable geólogo Padre Font y Sagú, conocido en Palma por haber estado recientemente en ella para estudiar el problema de la traza de las aguas.

Pertenecía el finado á la Junta de Ciencias Naturales y había dado gran impulso á muchos estudios científicos emprendidos en Cataluña.

Su entierro ha sido una sentida manifestación de duelo, presidida por un representante del Consistorio municipal, el cual ha hecho constar en acta el sentimiento de Barcelona por la pérdida del joven sabio catalán. D. E. P.

Funciona en esta Babilonia comercial una nueva casa papirera comanditaria que deja muy atrás á las empresas que dan cupones.

Se titula *Almacenes reintegrativos*, y su nombre está justificado con largas listas de personas á quienes se ha devuelto hasta ahora el importe de sus compras.

Adquiere V. un traje, un sombrero ó un mobiliario y le hacen pagar casi el doble de lo que vale en los otros establecimientos, pero á los 15, 30 ó 60 días, recibe V. un aviso de que puede pasar á recoger el importe íntegro de su compra.

Excuso decir que tiene centenares de parroquianos, con lo aficionados que se hacen en España al *bobis bobis*. Y el comercio está justamente alarmado y ha intentado que prohíba la autoridad esos regalos.

Pero el Gobernador contestó á los reclamantes que se trataba de una sociedad legalmente establecida y no podía impedir que empleara su dinero como le viniera en gana.

Y se sigue regalando objetos. Así se logra llegar á la gran popularidad... y á los grandes *craks*.

E. OLIVER.

Barcelona 21 Abril.

Extranjero

Los cubanos

Un despacho de la Habana nos comunica la noticia de que se tome una sublevación de la población negra de la isla, por estar muy descontentos de la administración del presidente Gómez, cuya dimisión exige, aunque para lograrla sea precisa la intervención de los Estados Unidos; se han enviado fuerzas del ejército á las poblaciones en que parece más vivo dicho movimiento insurreccional.

Otra vez Estrada

El general Estrada Cabrera ha sido reelegido presidente de la República de Guatemala por un nuevo período de cinco.

El trigo chileno

Un telegrama de Santiago de Chile dice que la cosecha de cereales en aquella república ha sido este año muy abundante, de suerte que, según se afirma, la próxima exportación excederá bastante á la de los años anteriores.

Hacienda inglesa

Lo que dió ayer el ministro de Hacienda sobre la actual situación financiera del país, ha causado sorpresa bastante general, pues nadie hubiera creído que había de obtenerse un sobrante de tres millones de libras esterlinas, que es lo que se verá, según el ministro, cuando los impuestos cuya recaudación se halla suspendida, se hayan podido cobrar íntegramente. Todo el mundo está con dicho motivo muy contento, menos, naturalmente, los vendedores de bebidas alcohólicas, los cuales se verán obligados á ingresar en las arcas del Tesoro, de aquí hasta 1.º de octubre, la enorme cifra de seis millones de libras esterlinas, de conformidad con lo que se previene en los nuevos presupuestos.

EXPEDICION ESCOCESA

EN BUSCA DEL POLO SUR

Escocia ha decidido enviar el año que viene una expedición importante al Polo Sur, y Mr. Bruce, que irá jefe de otra empresa semejante, ha expuesto en la Sociedad de Geografía escocesa su opinión acerca del modo como debe organizarse la próxima.

Será esencialmente una expedición científica. Saldrá de Escocia el 1.º de mayo de 1911 para Buenos Aires, y de allí al Cabo de Buena Esperanza, visitando, al pasar, las islas Sandwich y ocupándose sobre todo, de completar el estudio batimétrico del Atlántico austral, empezado por la *Scotia* en 1902-1903.

Del Cabo, hacia el 15 de septiembre, volverá á partir para las Sandwich, después, por la tierra Croa, para intentar allí una instalación, ir al Cabo Aue, en la tierra de Enderby.

En el punto más asqueroso de Coats desembarcarán tres hombres con trineos, al mando del propio Bruce, y tratarán de atravesar la tierra de Ross por el Polo Sur.

Una vez desembarcado allí ó en otra parte del resto de la expedición, el buque volverá á invernar en Melbourne, continuando sus investigaciones hidrográficas en el camino.

Para la primavera siguiente, de nuevo se hará el buque á la mar, dirigiéndose á la tierra de Victoria, para desembarcar algunos hombres, que, en trineos y con las provisiones necesarias, saldrán en busca de Bruce y demás compañeros, á quienes deberán encontrar cerca del glaciar de Bradmore.

Si consiguen reunirse entonces, se dirigirán á la Nueva Zelanda y á las islas Falkland, prosiguiendo siempre los trabajos de hidrografía.

Después de la invernada, volverán en busca del resto de los expedicionarios, que habrán pasado dos años explorando la costa al Este y al Oeste y realizando trabajos meteorológicos y magnéticos.

El coste de la expedición se calcula en 1.250.000 francos, que serán recaudados en Escocia mediante una suscripción popular.

Al Gobierno se le pide únicamente que costee la publicación de los resultados científicos que los expedicionarios obtengan.

LA MUJER NORTEAMERICANA

Los madrileños creen que es Madrid la ciudad que bate el record de las variaciones de temperatura, y como españoles rancios, se entretienen en desacreditar á la Villa del Oso, llamándola vivero de pulmonías. Pero hasta en esto hay que confesar que nos vencen los americanos. ¡Buenos son ellos para dejarse arrebatar un record cualquiera!

Que sopla el Sur ó el Este en Washington: sofocina segura, traje de verano, coche abierto y refresco á todas horas. El sexo que en Europa llamamos débil, y que aquí es todo lo contrario, ha arreglado las cosas de otra manera, inventando unos almudros de señoras colas, que al decir de las americanas constituyen el colmo de lo agradable y de lo divertido.

Pero si se oye á las europeas, estas almudros son la cosa más absurda y soportable que se puede dar. Supongo que en esos almudros hablarán por los coños, quitarán el pellejo á las amigas y no cesarán de reírse un solo momento.

En España tenemos formada una idea completamente equivocada de la mujer americana.

Cuando asistí en Madrid, hace poco, á una representación de *El Club de las Solteras*, antes del incendio del teatro de la Zarzuela, me dije: «En todas partes cuecen habas. No nos quejemos de la pintura que de nosotros hacen los de fuera de casa». ¡Vaya unas americanas aquéllas, y vaya una musiquilla!

Washington, 31 Marzo.

La americana es mujer de movimientos vivos; tiene gran soltura en su marcha; es de fisonomía móvil, y charlatana; más amiga de trapos, cintas y flores, que la misma francesa. Y si le da por ser enamorada, llega en sus romanticismos á linderos inconcebibles. Este es su exterior, verdaderamente sugestivo, y muy diferente por cierto á lo que lleva dentro.

Esa mujer sin movimiento, rígida, de poca ó ninguna expresión, y que enseña los puños por un quitame allá esas pajas, si existió alguna vez, ha desaparecido ó se ha perdido el tipo entre la enorme multitud de muchachas alegres y vivarachas que llenan las calles de las grandes ciudades yanquis. Eso de las actitudes de *boxeador* es un cuento tórtoro, como el de la navaja en la liga de nuestras españolas.

¿Y la música? Forzosamente nos la representan en España bailando baile inglés ó zapateado de negro *music hall*, puesto que se trata de América.

¿Y esas señoritas y esas ordinarias se les cuelga en Madrid á la mujer más danzarina del mundo, á la que posee el secreto del vals como una vienesa, á la que ha desterrado de los salones todos los bailes ceremoniosos, y ha inventado una porción de pasos desconocidos en Europa, todos ellos cadenciosos y muy elegantes: á la bellísima norteamericana, en fin!

Vuelvo á repetir que no nos quejemos de lo que con nosotros hacen los sutores franceses: nada podemos echarles en cara.

Información

Festival Benéfico

Ampliando lo que en pasados días dijimos en nuestro periódico acerca de la función de beneficencia para el Asilo del Temple, podemos añadir hoy, que la Comisión organizadora de dicha fiesta ha visitado a nuestro Director con objeto de darle las gracias por su reiterado apoyo al poner el teatro Principal á la disposición de las señoras y señores de Palma que han tomado la iniciativa de tan simpática idea.

Los números que integran el programa de la función serán, como anticipamos, un core compuesto de cuarenta y cinco distinguidos señores de nuestra buena sociedad y de un concierto clásico interpretado por la orquesta de instrumentos de cuerda «La Wageriana» de Alicante.

Ayer se recibió una carta del Sr. Mas Bonmati, Presidente de dicha sociedad artística, anunciando que la corporación que preside comprenderá su viaje el día diez y ocho de mayo para llegar á esta ciudad el diez y nueve.

La carta del Sr. Mas Bonmati, concebida en elevados términos agradece la invitación hecha por la Comisión organizadora y pone de manifiesto que los distinguidos aficionados que componen «La Wageriana» cooperarán sin estorbo de ninguna clase al mejor éxito de la misma.

También nos dijo la Comisión que los ensayos que se verifican en casa del Registrador de la Propiedad Sr. Blanco, están muy avanzados y que las bellas señoras que han de tomar parte en la fiesta, dicen los coros con exquisita delicadeza y afinación, secundando con sumo acierto la autorizada competencia del inspirado maestro Sr. Píno.

Con «La Wageriana» vendrán á Palma, la Junta directiva de dicha sociedad y sus directores Sres. Latorre y Ortiz. Encargándose el primero de dirigir el repertorio clásico y de las obras de concierto y españolas del segundo. Los veinte y cinco profesores que componen la banda han tenido la satisfacción de verse siempre favorecidos con primeros premios en cuantos certámenes han luchado y Alicante considera á esta agrupación como uno de sus legítimos orgullos.

Esta noche quedará expuesto en los escaparates del Sr. Borot una fotografía de «La Wageriana».

Con estos alicientes importantísimos y el pedio enorme de localidades aseguramos que la función tendrá un éxito grande y digno de la caritativa y filantrópica idea que la ha inspirado.

Naufragio en Alcudia.—Un ahogado.

La Guardia Civil del puesto de Alcudia comunica en parte de hoy al señor Gobernador la noticia del siguiente naufragio:

Salía del puerto de Bacarés el bote de pesca llamado «Ligero», tripulado por Bartolomé Bosch Rabasa, Jaime Homar Bosch, Pedro Torrents Martorell y José Font Casanovas, todos ellos casados excepto el último y vecinos de Pollensa, cuando la embarcación zozobró, salvándose los tres primeros y no pudiendo ser encontrado el cadáver del Feat.

Habían ido los tres primeros á Alcudia para cobrar cierta cantidad de pescado y el Feat para matricularse en el distrito marítimo.

El patrón Juan Pons Vives, vecino de Alcudia que regresaba de pescar en su embarcación pudo salvar á los citados naufragos, siendo inútiles los esfuerzos que hizo para hallar al cuarto.

La embarcación zozobrada, con el palo roto pudo ser conducida al puerto.

En Alcudia fueron convenientemente atendidos los naufragos.

El hecho de la desaparición del Feat ha causado penosa impresión en Alcudia.

Gran semana de aviación en Barcelona.

Del 2 al 8 Mayo

Ha quedado definitivamente acordado el proyecto de transformación del Hipódromo de esta ciudad en aeródromo, permitiendo la buena disposición de los terrenos limitrofes á la fiesta hipica señalar una magnífica pista exterior que unida al perímetro del hipódromo medirá una extensión total de más de 5 kilómetros de circunferencia.

Para pista aterrizaje está habilitándose convenientemente el perímetro cerrado del hipódromo.

Se construyen amplios hangars para los echo aparatos que deben tomar parte en el concurso, y cuya situación permitirá observar desde las tribunas y balcones más minuciosos detalles de las maniobras.

Durante los 8 días que durará el concurso se batirán los records de altura, velocidad, duración y destreza en monoplano, en cuyas evoluciones tomará parte el célebre Bleriot.

Debemos advertir que en la construcción del aeródromo se han tenido en cuenta los detalles suministrados por la experiencia en los últimos grandes concursos de aviación, por cuyo motivo podemos garantizar que la semana de Barcelona por la amplitud del aeródromo que reunirá mejores condiciones que los de Heliópolis y Guersy, por el número y calidad de los aviadores, obtendrá verdadero renombre mundial, siendo la primera semana de aviación que merezca tal nombre entre los celebrados en España hasta la fecha.

Han empezado las obras para construir un apedero mediante el cual puedan trasladarse á presenciar las fiestas cómodamente los que desean utilizar el ferrocarril.

Podemos pues anticipar que la semana de aviación de Barcelona será un éxito y modelo de organización que satisfará completamente las esperanzas de cuantos esperan presenciarlos.

Llamamiento

El juzgado de Inca llama al cabo José Tomás para que comparezca á declarar en la causa que se le sigue por allanamiento de morada.

Por la Comandancia de Marina de esta provincia se cita á Bartolomé Ramón Cañellas para que comparezca á declarar

en la causa que se le sigue por el supuesto delito de contrabando.

El juez instructor del Regimiento de Inca llama á Miguel Gili Mir, por falta de concentración á filas.

Por el oficial de la compañía de Telégrafos de la Comandancia de Ingenieros de esta plaza se cita al mozo Rafael Gemila Nicolau, con motivo de haber faltado á la concentración á filas.

La Semana Deportiva

Cabalgata histórica
Ayer se reunió la Comisión organizadora de la Semana Deportiva, asistiendo representantes del «Círculo Mallorquín», «La Veda» y del «Veloz».

Los referidos representantes ofrecieron su concurso para el mayor éxito de las fiestas.

Libretas premiadas

En el sorteo que ayer tarde celebró la «Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares» resultaron premiadas las libretas señaladas con los números siguientes:

154.245.773, 1.244.4.755, 5.052, 5.471, 6.315, 6.878, 7.071, 7.179, 7.257, 7.293, 7.859, 9.512, 9.877, 10.685, 11.285, 11.393, 12.031, 12.205, 12.544, 12.984, 13.008, 13.233, 13.838, 13.934, 14.237, 15.041, 15.299, 15.298, 15.380, 15.530, 15.992, 15.949, 16.222, 16.631, 16.992, 17.688, 17.861, 17.895, 18.234, 18.453, 18.744, 19.005, 19.381, 19.642, 19.775, 19.779, 20.884, 20.286, 20.339, 20.394, 20.474, 20.598, 20.645, 20.647, 20.948, 21.481, 21.687, 21.718 y las especiales A 7 y A 198.

Con sujeción á las bases establecidas para el sorteo se adjudicó el premio de 150 pesetas á la libreta número 16.992, el de 100 al número 19.381 y el de 50 al número 16.222.

De Enseñanza

Los maestros que actualmente están practicando ejercicios de oposición á las escuelas de 825 pesetas están de enhorabuena, pues en la Gaceta de Madrid del día 19 del actual se publica una Real orden disponiendo que se agreguen á las oposiciones de esta clase que se están efectuando, las demás de su categoría que se hallen vacantes.

En la Gaceta del día 20 se dispone lo mismo respecto á las oposiciones á escuelas de 2.000 y más pesetas.

Para la provisión interina de las escuelas de niñas de Randa y Estalencas, dotadas con 500 y 625 pesetas respectivamente han sido propuestas doña Juana Ferrer y doña Juana María Vivó No-guera.

El tiempo

Significando bueno el que reina en esta capital.

Las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma son las siguientes:

Barómetro, 765 milímetros.
Termómetro, á las nueve de la mañana, 21 grados centígrados.
Máxima al sol, 30 id.
Máxima á la sombra, 23 id.
Mínima á cubierto, 13 id.
Mínima á descubierto, 11.
Temperatura media ayer, 18 grados.
Temperatura media correspondiente al mes, 15.
Diferencia 3 en más.
Dirección del viento N.
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado, en 24 horas, 4 kgs.
Kilómetros recorridos en 24 horas, 146.
Lluvia en 24 horas, 0 litros por metro cuadrado.
Evaporación en 24 horas, 4 litros por metro cuadrado.
Humedad á las 9, (tante p% de saturación), 80.
Descenso del barómetro en 24 horas, milímetros, 4.
Tensión del vapor, 15.

Juegos Florales de Barcelona

He aquí el veredicto del Jurado:

PREMIOS ORDINARIOS
Flor natural: número 217, «La estrayna saor»; lema: *Enigma*.—Primer accésit: número 110, «Paraulas del poeta ciutadà»; lema: *Ay amor, jo no se pas*.—Segundo accésit: núm. 206, «Egloga»; lema: *A Apolon, deu del rítm*.
Englantina de oro: No se adjudica.—Primer accésit: número 207, «Cançó del Sionita»; lema: *Paráfrasis*.—Segundo accésit: núm. 98, «La batalla del cap d'Orlando»; lema: *In quo nos in persona nostra, etc.*
Viola de oro y plata: número 115, «La mort del Maig»; lema: *Riverie*.—Primer accésit: núm. 53, «Al fill que no ha viatjat»; lema: *Tu m'has fet treballar per l'avió*.—Segundo accésit: número 193, «L'ermita sobre el mar»; lema: *Vallde-mossa*.

PREMIOS EXTRAORDINARIOS
Premio creado por el Consistorio: número 190, «Booz adormit»; (traducción de Víctor Hugo); lema: *Victory Hugo*.
Copa artística (prosa): núm. 67, «Proses bárbares»; lema: *D'un libre inedit*.—Accésit: núm. 37, «Ugüint de la civilització»; lema: *Victims*.

Premio Fastenrath (libro de poesía): «Enllà», de Juan Maragall.

Barcelona, 19 de abril de 1910.—Miguel S. Oliver, presidente.—Juan Moneva.—Francisco Bartrina.—Ramón E. Bassegoda.—Emilio Guanyabens.—Juan M. Gusch.—Carlos de Fortuny, secretario.

Este veredicto se ajusta á las impresiones que ya teníamos por telégrafo de Barcelona.

Según publicamos ayer, la flor natural correspondió al poeta Carnar.

La viola d'or y plata la ha obtenido nuestro paisano el inspirado poeta don Lorenzo Ribet, Pbro. y el segundo accésit el joven poeta mallorquín D. Miguel Ferrá.

A este pertenece también el premio extraordinario creado por el Consistorio para una traducción de Víctor Hugo.

El importante premio de la institución Fastenrath, que consiste en unas mil pesetas, producto de los intereses

del legado que para este objeto hizo el sabio hispanófilo, y que este año correspondía al mejor libro de poesías publicado en los tres años anteriores, se ha otorgado como decimos al Sr. Maragall por su libro «Enllà».

Para dicho premio tuvo dos votos el notable poeta mallorquín Costa y Lleobara, por su libro de poesías «Horacianas».

Como con este son tres los premios ordinarios que ha obtenido ya el señor Ribet, será proclamado *Mestre en Gay Saber*.

Notas del Carnet

Festival wagneriano

Sabemos que con motivo de celebrarse el domingo en el Teatro Liceo de Barcelona las dos últimas funciones del ciclo wagneriano, son bastantes las familias palmasinas que embarcarán mañana por la tarde á bordo del vapor *Miramar*, para regresar el martes.

El domingo por la tarde se cantará la «Walkiria» y por la noche «El Vacaño Fantasma», con cuyas funciones se despedirá la compañía de ópera que tan buena impresión ha causado en Barcelona.

Weyler á Palma

Probablemente el lunes ó el martes llegará á esta capital nuestro paisano el Capitán General de Cataluña don Valeriano Weyler al objeto de pasar unos días al lado de su hermana doña Matilde.

Personales

Se halla enfermo en Barcelona el joven don José Balet, hijo del concesionario en Palma de la red telefónica.

Le deseamos un pronto alivio.

La familia del conocido médico Doctor D. Rafael Ribas suspendió ayer su salida para Barcelona en vista de que éste había mejorado en su enfermedad.

Hoje se ha recibido otro telegrama confirmando que continúa la mejoría.

Nerológicas

En Barcelona se han recibido telegramas de Buenos Aires dando cuenta de que ha fallecido en aquella capital el conocido maestro catalán don Juan Goula, (hijo.)

Circuló hace cosa de un año esta noticia, que luego resultó inexacta.

Ahora, desgraciadamente, se reproduce y la prensa catalana da detalles biográficos del finado, que era muy estimado en Mallorca.

E. P. D.

Ha fallecido en esta ciudad el capitán de la Marina Mercante don Bartolomé Alzina y Nicolau.

El señor Alzina era un veterano marino que había mandado durante muchos años varios vapores mallorquines, entre ellos, no hace aún muchos años, el vapor Mallorca, acreditando siempre su pericia.

Enviamos á su familia nuestro sentido pésame.

De viaje

El conocido médico oculista don Jaime Reyver, que, como dijimos ayer, salió para Barcelona, se dirige á Paris, donde visitará las clínicas oftalmológicas de la capital de Francia.

De Barcelona han llegado esta mañana á las cinco en el vapor *Miramar*, D. Antonio Bestard, D. Federico Caubet, Don Antonio García, D. Pedro Cortés, don Bernardo Poma, Doctor Cuopi y señora, D.ª María Rocá, D.ª Antonia Cabrer, D. Francisco Vidal, D. Baltasar Darder, D. Bernardo Cabot, D. Francisco Alemany, D. Antonio Gemila, D. José Llauger y otros.

A las doce han salido para Ibiza y Valencia en el vapor *Isteño*, don Bartolomé Escandell, don Antonio Perez, don Pedro Escandell, señor Schermann y señora, don Mariano Rodrigo, don Pedro Capilla y otros pasajeros.

En el vapor correo ha llegado á esta nuestro distinguido amigo don Antonio Benitez, viajante de las acreditadas bodegas jerezanas de la casa «Federico Segudas» y cuya marca es representada por nuestro particular amigo don Eduardo Crespo.

Descansole grata estancia y fructíferos negocios.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—Jorge, Clemente, Gerardo y Adalberto.
Cuarenta Horas.—Terminarán en Santa Catalina de Sena en sufragio de varios difuntos.

A las seis y media exposición y acto continuo se rezará la primera parte del Rosario, á las diez misa mayor y terminada ésta se rezará la segunda parte del Rosario durante una misa. Por la tarde á las seis y media, rezada la tercera parte del Rosario, continuación de la novena de Santa Catalina de Sena con sermón por el P. Doroteo de Barcelona, capuchino, y reserva.

Notas del mar

Entradas

A las cinco el vapor *Miramar* procedente de Barcelona.

—Procedente de Huelva el vapor *Santa Ana*.

Salidas

A las doce el vapor *Isteño* para Valencia é Ibiza.

Farmacia y Droguería

José Miró

Participamos al público que con tino y en comunicación con nuestra Farmacia hemos abierto una Droguería en la cual se expenden específicos nacionales y extranjeros, Aguas minerales, productos químicos y Farmacéuticos, drogas, colores, barnices, pinturas de todas clases, pinceles, artículos fotográficos y todo lo concerniente á dichos ramos.

Colón 22 y Peregrí 2, 4, 6 y 8

Palma de Mallorca

La Política

Ayer se reunieron los comités provincial y municipal del partido liberal, proclamando la siguiente candidatura para Diputados á Cortes: D. Alejandro Rosselló, don Valeriano Weyler Santacana y don Juan Valenzuela.

El presidente de la Junta Central del Censo electoral ha dirigido á los presidentes de los provinciales, la siguiente circular:

«Publicado en la Gaceta de Madrid correspondiente al viernes, 15 del corriente mes, el real decreto convocando elecciones generales de diputados á Cortes, en cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 37 de la ley electoral, deberá elegir el próximo jueves 21 para cada una de las mesas municipales de las secciones en que el término municipal esté dividido, dos adjuntos y dos suplentes de los mismos, á todos los cuales ha concedido la real orden de 13 de abril de 1909 un plazo de tres días, para alegar ante dicha Junta Municipal la causa legítima que les impida la aceptación del cargo, á fin de que aquellas aparezcan ó no en el fundamento, atendiendo á la pública notoriedad y pruebas que aduzcan los interesados, según así lo ha fijado y concretado esta Junta Central en su circular de 18 de noviembre del año último al restablecer el verdadero alcance de anteriores disposiciones aclaratorias de la ley, equivocadamente interpretada.»

La misma real orden de 13 de abril determina, que si dentro del repetido plazo no se comunica la no aceptación de los cargos, se entenderán estos aceptados, quedando por tanto los designados, sujetos á la responsabilidad que establece el art. 62 de la ley y como es evidente que ésta requiere y se inspira en un auténtico criterio de publicidad, tanto de los locales donde se operan elecciones como de verificarse, como de los individuos que integran los organismos por la misma creados y que en dichas operaciones debe intervenir la Junta Central del Censo, ha acordado, que inmediatamente de transcurrido el plazo de tres días, posteriores al de la designación de adjuntos y sus suplentes, las municipales lo efectúen bajo su más estrecha responsabilidad.»

El tercer premio en Palma

El número 13.868, al que correspondieron en el sorteo de ayer 40.000 pesetas, está muy repartido.

Ayer mismo, la revendedora doña Josefina Valls, que vendió dicho billete, nos facilitó los nombres de la mayoría de los participantes; dichos datos los hemos ampliado con otros ofrecidos por los mismos afortunados jugadores.

Pocas horas después de publicado la edición de anoche teníamos en nuestro poder, además de los ya publicados, casi todos los detalles que van á continuación.

El viernes último don Miguel Segura, de Muro, adquirió en la estación del ferrocarril un décimo, regalando dos pesetas á su amigo D. José Piña, de Palma sin extenderle papeleta alguna.

Hemos hablado con el Sr. Piña, quien nos ha dicho que se ha apresurado á comunicar la buena noticia á su amigo el señor Segura.

Otro décimo lo adquirió el dueño de la casa denominada «Ca'n Colem», de los Hostals Nous.

La revendedora señora Valls, que suplantó participada dos reales, ha resultado que cedió todas las papeletas, pues un décimo lo expendió en fracciones de á una peseta, no guardándose ninguna, como ella creía.

Recordar que tienen participación en el citado décimo la propietaria de la tahona *Ca'n Tocho*, de la calle del Sindicato, una mujer llamada Concepción López, domiciliada en la calle de Santa Eulalia, otro vecino de la misma y un zapatero de la calle de Arabí.

Recordar también que otro décimo lo adquirieron cinco ó seis individuos mientras estaban comiendo en un café del barrio llamado «Ca'n Meca».

Doña Catalina Llinás, esposa del propietario de la tahona sita en la calle de S. Miguel esquina plaza del Olivar compró un décimo, cediendo dos pesetas á doña Antonia Coll, dueña de la chocolatería de la ciudad calle núm. 100, otra peseta al soldado de Sanidad Militar señor Felio, dos reales á doña Francisca Alcover, y otros dos al dependiente de dicha tahona, D. José Rullán.

Ayer dimos los nombres de los poseedores de cuatro décimos. De los que adquirió la dueña del café «Cana Chisqueta», tienen participación varios concurrentes á aquel establecimiento.

Sólo se ignora quién es el poseedor del restante décimo que dicha revendedora cree lo vendió en la estación del tren, á un viajero á quien no conocí.

REAL ORDEN IMPORTANTE

La educación moral del soldado

Por el ministerio de la Guerra se ha dictado una importante Real orden, cuyas principales disposiciones son las siguientes:

«La educación moral del soldado requiere rodear la vida militar de un ambiente patriótico y de sentimientos elevados; para lograrlo, todos los cuerpos del ejército harán ostensivos en el más breve plazo, por medio de fotografías, lápidas, carteles, cuadros de honor, etc., profusamente repartidos en las diversas unidades de que constan, los sacrificios y actos de heroísmo que figuren en su historia y los nombres de los que, al realizarlos, merecieron pasar á la posteridad.»

En la instrucción teórica, se dedicará parte del tiempo á la lectura de libros patrióticos y militares y á ligeras explicaciones de algunos puntos de la historia del ejército y del cuerpo, completándose esta labor educativa por medio de conferencias periódicas, á cargo de oficiales que designarán los primeros jefes, en las que, además de tratarse los puntos anteriores, se evidencien las ventajas que á los pueblos reportan los institutos reformados. Durante la enseñanza de las reclutas, estas conferencias serán preparatorias para el acto de la jurra de banderas, y se darán por jefes y oficiales de la guarnición, alternando los de las diferentes armas y cuerpos, á todos los reclutas reunidos en locales adecuados.

Con objeto de que las clases de tropa tengan la espíritu necesaria para secundar á los oficiales en el desempeño de este cometido, se darán en las Academias reglamentales conferencias encaminadas á tal fin. Anualmente se celebrarán certámenes entre las clases é individuos de tropas, desarrollándose, por los que á ellos concurrían, temas dirigidos á mantener á la mayor altura su espíritu militar.

En las localidades donde existen museos militares serán visitados por las unidades orgánicas conducidas por sus oficiales de semana, quienes darán las explicaciones convenientes al mejor éxito de estas enseñanzas. En cada día de instrucción teórica, se dividirá el tiempo á ella dedicado, en pequeños períodos, en los que se tratarán materias de distinta índole, con objeto de que, con el mayor acierto posible de los discípulos, queden las ideas mejor grabadas en su memoria, buyendo de fatigar la imaginación del soldado con explicaciones que no le reporten utilidad positiva y que pueden suplir: cuando lo necesite, con el examen de cuadros colocados en sitios visibles.

En todas estas enseñanzas se empleará con preferencia un método objetivo y de aplicación práctica, con el fin de que los buenos resultados que se viesen obteniendo en las Academias de primeras letras, en los cuerpos se encaminen á la finalidad de formar buenos ciudadanos y soldados. Se emplearán en ellas para la escritura libros y temas de carácter militar y patriótico. Cuando circunstancias especiales no aconsejen, como en el año actual, abreviar los plazos ó alterar el método prevenido para la instrucción de los reclutas, se efectuará ésta sujetándose estrictamente á los reglamentos. La enseñanza de la gimnasia, en tanto no se ultime el reglamento que actualmente se redacta, se limitará á la instrucción del recluta á reflexiones y á ejercicios de agilidad. Terminada aquella, se adiestrará la tropa con método progresivo en los ejercicios más en armonía con la especialidad del arma ó cuerpo á que pertenezca.

Cuando el grado de instrucción lo permita se dispondrán marchas, tanto de día como de noche, condicionándose y comiendo el rancho en aquellas fuera del cuartel, cuando el tiempo lo permita; las primeras se harán tres veces al mes y una segunda. Simultáneamente se organizarán en las guarniciones en que sea posible, y dos días al mes, por lo menos, columnas mixtas que desarrollen diferentes supuestos tácticos, en cuyo mando alternarán todos los jefes de la guarnición.

Se organizarán maniobras de brigada y división con sus elementos orgánicos donde sea posible y cuando las fuerzas que se puedan reunir no consistan que se realicen estas prácticas, se llevarán á cabo en cuadro solamente.

El Estado Mayor Central dictará cada año instrucciones referentes á la forma de desarrollar las escuelas prácticas, en las que tendrá aplicación todo lo aprendido anteriormente, como se disponía en la real orden de 6 de Marzo. Los capitanes generales y gobernadores militares de Ceuta y Melilla organizarán un curso de equitación al que asistirán cuantos jefes y oficiales de las diversas armas lo deseen, recibiendo las oportunas lecciones de los profesores de esta especialidad en los cuerpos montados, quienes alternarán para este servicio en todos los cuerpos y unidades. Se llevará á cada soldado una libreta en la que se anotará cuanto se refiera á sus progresos en la instrucción. En lo sucesivo será obligatorio acompañar copia de la libreta á las instancias solicitando toda clase de destinos civiles.

Para Primera Comunión. Inmense surtido en estampas y objetos artísticos é instructivos propios para Primera Comunión. Librería Tous.

Cupón.—Por la intervención de Hacienda se recibirá el cupón y los títulos amortizados de la deuda amortizable que vencen en 15 de mayo próximo.

Subasta.—El día 2 de mayo se celebrará en Sóller la subasta para la construcción de una verja de hierro en la calle del Príncipe.

Motor.—En el Ayuntamiento de Palma se halla expuesto á efectos de reclamación una instancia de don José Bordoy solicitando instalar un motor de gas en el teatro Balear para producir fluido eléctrico.

Guerrera.—Desde mañana las fuerzas de esta guarnición, vestirán guerrera de paño en lugar del abrigo de invierno.

Mejor se prevenir que lancear. El que conoce las ventajas del *Licor del Polo*, úsalo diariamente porque está seguro no padecer jamás de la boca.

Pídate Sal Vichy-Etat, para bebidas. Comprídomos Vichy-Etat, efervescentes, y Pastillas Vichy-Etat, en sus envases de origen. Rehúese toda imitación.

Los mejores vinos TINTOS y CLARETES se expenden en los **AMACENES ESBARRANON** Ste. Cristo 4

RIZADOR ELECTRICO DE WEST

Con él una misma, (no requiere calentarse) en el hogar ó en viaje, riza y ondula su cabellera en pocos minutos, sin necesidad de fuego.—No puede descomponerse, porque es de una sola pieza de acero niquelado. No tira, ni enreda, ni quiebra, ni absorbe la savia del pelo porque tiene electricidad. Sencillísimo hasta para que lo usen las niñas, y dura toda la vida. No quemar las manos porque no requiere calentarse. Úsese teniendo el cabello limpio y sin aplicarle bandolina, brillantina ni esas pomadas y aceites que sólo sirven para encanecerse—5 rizadoros, 3 pesetas. Por correo certificados, 3'35.

Depósito en Palma: Juan Valenzuela—Centro Farmacéutico.—J. Miró, Agencia.—R. Janssens, Valencia, 275—Barcelona.

En las localidades donde existen museos militares serán visitados por las unidades orgánicas conducidas por sus oficiales de semana, quienes darán las explicaciones convenientes al mejor éxito de estas enseñanzas. En cada día de instrucción teórica, se dividirá el tiempo á ella dedicado, en pequeños períodos, en los que se tratarán materias de distinta índole, con objeto de que, con el mayor acierto posible de los discípulos, queden las ideas mejor grabadas en su memoria, buyendo de fatigar la imaginación del soldado con explicaciones que no le reporten utilidad positiva y que pueden suplir: cuando lo necesite, con el examen de cuadros colocados en sitios visibles.

En todas estas enseñanzas se empleará con preferencia un método objetivo y de aplicación práctica, con el fin de que los buenos resultados que se viesen obteniendo en las Academias de primeras letras, en los cuerpos se encaminen á la finalidad de formar buenos ciudadanos y soldados. Se emplearán en ellas para la escritura libros y temas de carácter militar y patriótico. Cuando circunstancias especiales no aconsejen, como en el año actual, abreviar los plazos ó alterar el método prevenido para la instrucción de



D. Bartolomé Alzina y Nicolau

Capitán de la Marina Mercante
HA FALLECIDO
Después de haber recibido los Santos Sacramentos
(E. P. D.)

Sus sobrinos, primos y demás parientes al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les ruegan se sirvan tenerle presente en sus oraciones, asistir al rosario que se rezará hoy á las siete y media de la tarde en la casa mortuoria—Samaritana 16—y en la iglesia de Santa Eulalia y seguidamente á la conducción del cadáver y al funeral, que mañana sábado, se celebrará en la citada iglesia á las once.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión ó parte de rosario que se ofrezca en sufragio del alma del finado.

Molduras para Marcos

ULTIMOS Y ELEGANTES MODELOS
Oleografías—Grabados—Estampas
NÓ EQUIVOCAR ESTA CASA
ISIDORO LASSALLE, HIJO, 25 CALLE BROSSA

Artículos 1.ª calidad—Precios reducidos

Enfermos crónicos

¿No creéis ya en anuncios ni en específicos? Pues á los incrédulos me dirijo para convencerlos, no con palabras sino con los hechos.—Acudid á las pruebas que son gratis y notareis gran mejoría el primer día y pronta curación.—Cuerpo Médico especial de consulta en Barcelona.—Delegado en Palma:

Calle de San Magin, número 207-2.º
Arrabal de Santa Catalina

Por Telégrafo

ECOS VARIOS

Del interior del país

Madrid 21 (2 t.)

El Presidente del Consejo dijo que acerca de los asuntos del interior de España comunicó la solución de la huelga de Bilbao.

Habló después de la manifestación obrera del 1.º de mayo recogiendo rumores alarmantes, creyendo que no se confirmarán dada la sensatez de los obreros.

El Gobierno permitirá la manifestación aplaudiendo. Si cual se dice hay desórdenes en Barcelona se reprimirán.

Comunicó los trabajos hechos acerca de los presupuestos.

Declaraciones de M. Pichon

Paris.—«Le Matin» publica unas declaraciones de M. Pichon elogiando á M. Roosevelt, quien dijo ha dotado á Francia en una ocasión de que se acordará siempre la nación francesa.

Roosevelt en Paris

Madrid 21 (2 t.)

Paris.—El expresidente de los Estados Unidos M. Roosevelt ha llegado esta mañana. Le recibieron el Jefe del Protocolo, el comandante Hellot en representación del Presidente monsieur Fallieres, el Embajador de los Estados Unidos y el Prefecto de Policía.

Construcción de un ferrocarril

Santiago de Chile.—El Presidente ha firmado un decreto concediendo á varios Bancos ingleses el contrato para la construcción de un ferrocarril longitudinal.

Un comisionado de la Exposición de Bellas Artes que se celebrará en esta capital ha salido para Europa para organizar la expedición de obras de artistas europeos. Llegará á Madrid el 20 de mayo.

Ministro de viaje—Asenso

Mañana marcha el ministro de Fomento Sr. Calbetón para Jerez.

Proclamación de candida-tos

Madrid 22 (2'15 m.)

El sábado por la noche en el «Círculo Liberal» se celebrará una reunión para proclamar los candidatos del partido.

Hablará el Sr. conde de Romanones como presidente del Comité Provincial; el Sr. Vincenti por los comités de los distritos y el conde de Santa Engracia por los candidatos.

Nueva conferencia

En breve celebrarán una nueva conferencia el ministro de Estado señor García Prieto y los embajadores marroquíes.

La candidatura republicana de Madrid

Los Sres. Galdós y Lerroux conferenciaron acerca de las dificultades que se presentan para la confección de la candidatura de Madrid.

Sanatorio antituberculoso

Madrid 22 (2'15 m.)

El doctor Moliner visitó al señor Canalejas hablándole de asuntos relacionados con la creación de un Sanatorio antituberculoso para militares.

Regreso del general Merino á Melilla

El general Marina estuvo en Palacio, despidiéndose de los Reyes.

También estuvo en la Presidencia siendo recibido por el Sr. Canalejas. Cambiaron las últimas impresiones sobre Melilla.

Pidiendo rebaja

Una comisión de expendedores de carnes ha visitado al Gobernador pidiendo interponga su influencia para que se rebajen los derechos de importación de las carnes destinadas al mercado nacional.

El cierre de las tabernas en Madrid

Madrid 22 (2'15 m.)

El gobernador civil en vista de que los patronos y dependientes taberneros han firmado un pacto para el descanso semanal, ha manifestado que las autoridades no se opondrán á que no cierren los domingos.

Huelga en Dunkerque

Madrid 22 (2'15 m.)

Dunkerque.—Numerosos gremios se han declarado en huelga, excitando á que les imiten los obreros de la ciudad y de los pueblos cercanos.

Los huelguistas destruyeron los andamios de las obras en construcción. Los gendarmes lograron disolver á los revoltosos.

Caida de un aviodor

Pau.—El aviodor holandés Van Moasdyck se cayó de una altura de 15 metros á causa de la rotura de un tirante del aparato.

El aviodor resultó ileso, quedando el aparato destruido.

Noticias militares

Han llegado el general Primo de Rivera y el coronel del mismo apellido.

Se ha concedido la cruz de San Fernando de 1.ª clase al capellán del batallón de Cazadores de las Navas D. Jesús Moreno, por su heroico comportamiento en la campaña.

La oficialidad del campo de Gibraltar ha regalado al general Tovar las insignias de la Cruz de María Cristina.

Doble asesinato

Pamplona.—Dos vecinos han asesinado á un tabernero y á un yerno de éste, á causa de antiguos resentimientos.

Los agresores huyeron, sin que hasta ahora hayan podido ser habidos.

El cometa de Halley

Tortosa.—El observatorio del Ebro comunica que el cometa de Halley se ha divisado por la madrugada casi á simple vista, pues con unos gemelos se distingue bien y se nota el desarrollo del astro.

Los braceros agrícolas

El ministro de la Gobernación, señor Merino, ha recibido varios tele-

gramas de gobernadores lamentándose de que en las respectivas provincias se careciese de obreros para las faenas agrícolas, á consecuencia de que muchos han marchado á Madrid, atraídos por los anuncios de las obras que tendrán que hacerse con motivo de la construcción de la Gran Vía.

Añadió el Sr. Merino que aquí es difícilísima la colocación por la afluencia de braceros.

Los derechos sobre el maíz

Una comisión de fabricantes de harinas ha visitado al ministro de Hacienda Sr. Cobián, pidiéndole el restablecimiento de los derechos arancelarios sobre el maíz.

El ministro les prometió que estudiará al asunto.

Ventajas del apostar

Madrid 22 (2'15 m.)

Ignórase quienes son los poseedores de los décimos del número premiado con el gordo en el sorteo de ayer.

Dícese que uno de los billetes premiados con 3.000 pesetas que fué despachado en Madrid, lo compraron con el producto de una apuesta que se hizo en un café hace más de un mes sobre si tendría ó no el señor Canalejas el decreto de disolución.

Un concurrente apostó cincuenta pesetas á que no lo tendría y el hijo de una saliente personalidad aceptó la apuesta.

Compróse el billete y el que ha ganado regaló una partición de cinco pesetas al que perdió, el cual ha ganado ahora de estemudo.

La tribu árabe en Valencia

Valencia.—Procedentes de Barcelona han llegado los argelinos que forman la tribu árabe, que se dirige á la Argentina para exhibir en la Exposición las fiestas y danzas moriscas.

Recorren las calles en pintorescos grupos.

La Sociedad Agrícola les obsequió con tabacos y refrescos.

Hoy seguirán su viaje á Buenos Aires.

Un concierto

Madrid 22 (11'15 m.)

Murcia.—En el Teatro Circo se ha celebrado el primer concierto por la ópera sinfónica de Madrid.

El concierto resultó un éxito.

Crisis obrera

Cádiz.—Sigue la crisis obrera de Jerez, habiendo sido insuficientes los socorros enviados por el Gobierno.

Espérase con ansiedad la venida del ministro de Fomento Sr. Calbetón para ver si soluciona el conflicto.

Se han preparado habitaciones para alojamiento de la Infanta.

Aviación—Un Concierto

San Sebastián.—El aviodor Delatany no pudo efectuar ayer su anunciado vuelo.

Lo efectuará hoy.

En el Teatro Circo se ha celebrado un concierto por la orquesta alemana que dirige el maestro Lassalle, obteniendo un gran éxito y un lleno de los que hacen época.

Por la tarde los músicos asistieron á presenciar un partido de pelota.

A la Argentina

Cádiz.—Ha zarpaado para Buenos Aires el crucero inglés «Argill» con objeto de representar á Inglaterra en las fiestas del Centenario de la Independencia Argentina.

El Obispado de Gibraltar

Madrid 22 (11'15 m.)

Cádiz.—La prensa de Gibraltar solicita que se nombre obispo á un hijo de la plaza para evitar intervenciones como ocurrió con el consul de Italia, pues el fallecimiento del señor Barbien ha ocasionado una oposición entre las autoridades.

La huelga de la Coruña

La Coruña.—En el Teatro los obreros del Arsenal han celebrado un grandioso mitin con motivo de la huelga.

Se pronunciaron discursos contra la empresa y las autoridades.

Se acordó continuar en la misma actitud.

La opinión está alarmadísima por la actitud intransigente de los obreros.

Es casi seguro que la empresa suspenderá las obras del Arsenal.

Periodistas á la Argentina

Madrid 22 (11'15 m.)

Un ministerial ha asegurado que en la representación de la prensa española

que va á Buenos Aires para asistir á las fiestas del Centenario de la Independencia, figuran, además del Director del «Bianco y Negro» y «A B C» Sr. Luca de Tena y del Director de «La Epoca» señor Marqués de Valdeiglesias, los directores del «Imparcial» y «La correspondencia de España».

Un palacio incendiado

Madrid 22 (11'15 m.)

Gijón.—Se ha incendiado el palacio del duque de Riansares.

Las pérdidas ocasionadas por el incendio son crecidísimas, no habiendo ocurrido desgracias personales.

El palacio era un regalo de bodas que hizo á don Fernando Muñoz su madre, á quien se lo había regalado la Reina doña María Cristina.

La Política

Canalejas visita á los políticos

Madrid 22 (2'15 m.)

Esta tarde el Sr. Canalejas fué al domicilio del Sr. Maura conferenciando extensamente sobre asuntos de interés nacional.

Después el Sr. Canalejas fué á casa del Sr. López Domínguez donde conferenciaron.

También visitó al general Parrado.

Las negociaciones con el Vaticano

Un periódico dice que no sería extraño que las negociaciones que sigue el Gobierno con la Santa Sede, responderían á un criterio radical con respecto á la orientación con que las llevaba el anterior Gobierno.

El problema de Canarias

El Gobierno ha llamado al Embajador de España en Francia para tratar del problema de Canarias.

El Sr. León y Castillo llegará con dicho objeto mañana ó pasado.

La candidatura republicana

Esta noche se reunirá la Junta Municipal republicana para determinar en definitiva la candidatura del partido por Madrid en las próximas elecciones á diputados á Cortes.

España y la prensa extranjera

Paris.—«Le Journal des Debats» publica un artículo ocupándose de la política española.

Aprueba la conducta del Gobierno español, considerándola ajustada á bien entendidos intereses de España.

Manifestaciones del Sr. Merino

El ministro de la Gobernación señor Merino se ha lamentado, extrañados, de los reproches que le dirige «La Epoca», por el hecho de que el Gobernador de Zaragoza reuniese á sus amigos para preparar las elecciones.

Acercó de las censuras que le ha dirigido el «Heraldo» calificando de pasiva la actitud del Gobierno de Gijón, el señor Merino defendió la gestión del Gobernador de Oviedo, diciendo que debía obrar, como ha obrado, con mucha prudencia, por tratarse de intereses encontrados.

El señor Merino negó que supiera el Gobierno que los vecinos de las Palmas piensan abstenerse de votar con motivo del disgusto por la supresión de la división de la Jefatura de Obras Públicas de Canarias.

Terminó diciendo que ignoraba que que tuviera que venir á Madrid el embajador de España en París, señor marqués de León y Castillo.

Banquete—Lerroux

El ministro de Instrucción Pública señor conde de Romanones, ha obsequiado con un banquete en su domicilio al señor Canalejas, al señor Luque y á otras personalidades.

Anoche marchó á Jaén el señor Lerroux.

Melquiades Alvarez en Gijón

Madrid 22 (11'15 m.)

Gijón.—Ha llegado D. Melquiades Alvarez, el cual ha dicho á los elementos republicanos gijoneses, que da su nombre como bandera para las próximas elecciones; pero las circunstancias le impiden actualmente representar al distrito, por los compromisos adquiridos con Alcázar de San Juan.

El Sr. Alvarez cree que el Gobierno del Sr. Canalejas durará poco y después él representaría á Gijón.

Mañana decidirán los republicanos si lo aceptan en tales condiciones, poniéndolo frente al candidato conservador.

Consejo de Estado

Madrid 22 (11'15 m.)

La Comisión del Consejo de Estado se reunirá hoy para resolver algunos dictámenes de poco interés y preparar otros para la reunión del Consejo en pleno.

Repatriación de tropas

Concédese mucha importancia á la visita que hizo ayer á M. S. al Rey el jefe de la guarnición de Melilla, general Marina.

Créese que guarda relación con la conferencia que celebraron el señor Marina y el señor Parrado con el señor Canalejas.

Parece que en la visita se trató de la conveniencia de repatriación cuanto antes de las tropas cuya cooperación en Melilla no se considere precisa.

Refiriéndose á este asunto dice «La Correspondencia de España» que el Gobierno lo tiene todo dispuesto para la repatriación, esperando sólo que el general Marina indique el momento apto para efectuarla, por no querer en una cuestión tan delicada mermar la iniciativa del comandante en jefe.

De Barcelona

Consejo de Guerra

Barcelona 22 (11'15 m.)

En breve se celebrará Consejo de gue-

rra contra seis vecinos de Gracia, acusados del delito de rebelión, con ocasión de los sucesos de julio.

Fiesta patriótica

El domingo presidirá el general Weyler la fiesta patriótica escolar, que se verificará en San Juan Despi.

La Comisión del Ayuntamiento de Palma

Madrid 22 (2'15 m.)

La comisión de ese Ayuntamiento presidida por el Alcalde Sr. Alemañy ha visitado esta noche nuevamente al ministro de la Guerra, general Aznar, para insistir en la pronta resolución de los asuntos que la misma gestiona.

El general ha prometido que hará todo lo que esté á su alcance.

BOLSA DE MADRID

Madrid 21 (4'20 t.)

Interior contado	87'15
Interior fin de mes	87'25
Amortizable 5 por 100	102'75
Banco de España	460'00
Compañía de Tabacos	382'00
Francos	6'65
Libras	26'90
Exterior de Paris	00'00

FABRA

COMERCIALES

Valores Locales

Día 21 abril de 1910.

Crédito Balear	101'00
Fomento Agrícola	09'00
Acciones Valores Isteña	115'00
Obligaciones de id. al 5 por 100	102'00
Acciones Salinera Española	165'00
Obligaciones de id. al 6 por 100	104'00
Id. de id. al 5 por 100	101'00
Ferro-carriles de Mallorca	100'00
Alumbrado por Gas	120'00
La Económica	22'50
Bonos Municipales	45'00
Obligaciones Teatro Lírico	335'00

Valores Públicos

Oficial del día 21 abril

4 por 100 interior contado	87'15
5 por 100 amortizable	102'85
Banco de España	460'00
Tabacos	382'00
Francos	6'65
Libras	26'90
Barcelona (Bolsa) día 21 16'30 tarde	
4 por 100 interior fin de mes	87'25
5 por 100 amortizable	102'60
Nortes	86'75
Alicantes	97'00
Orenses	20'50
Coloniales	73'75
Francos	6'70
Exterior de Paris	96'37
Reus Francesa	98'85
Barcelona (Bolsin) día 21, 19 tarde	
4 por 100 interior fin de mes	87'25
Nortes	86'85
Alicantes	97'10

Memorandum

PARA MAÑANA

Sol.—Sale á las 5 h. 1 m.; pónese á las 18 h. 35 m.

Luna.—Sale á las 18 h. 7 m. pónese á las 5 h. 9 m.

Trenes para viajeros.—Salidas de Palma para Manacor, á las 7'40, 14 y 18'15.

Idem para Felanig, á las 7'40, 14'3 y 18'15.

Idem para La Puebla, á las 7'40, 14'40 y á las 18'15.

Salidas de Manacor para Palma, á las 7'30, 6'30 y á las 17'15.

Idem para Felanig y La Puebla, á las 0'30 y 17'15.

Idem de Felanig, para Palma, Manacor La Puebla á las 6'40, 12'15 y 17.

Idem de La Puebla para Palma, Manacor y Felanig á las 6'55, 12 y 17'25.

Mercados.—En Palma. Vapores-correos.—Llegadas: A las 7 de Barcelona y de Mahón.

Salidas: A las 18'30 para Barcelona. Oficinas de correos.—Paquetes postales del interior: Imposición de 9 á 11. Entrega de 11 á 13 y de 16 á 17.

Certificados, valores y objetos asegurados. De 10 á 12.

Lista: De 10 á 12. Para el interior de la isla se admiten todos los días hasta las 13.

Diligencias-correos.—De Palma á las 14, salen de la calle de San Miguel número 11 para Valldemosa, Establiments, Esporillas, dañalbufar, Estallenchs, Puigpuent y Buñola de la calle de san Miguel número 80 para Sóller; de la calle de Bauló número 6, para Luchmayor, Campos y Santañy; de la calle de Valseca para Andraig, y de la calle de Santacili para Calviá.

A las cuatro salen diligencias-correos, para Sóller y Luchmayor.

Itinerario de Correos

Salidas de Palma

Domingos á las 14 para Barcelona (vía Alcedia).

A las 18'30 para Mahón.

Lunes: A las 18'30 para Ibiza y á la misma hora para Barcelona.

Martes: A las 12 para Ibiza y Alicante. A las 14 para Mahón (vía Alcedia). A las 17 para Argel.

Miércoles: A las 18'30 para Barcelona. Jamisma hora para Mahón (vía Barcelona). Jueves: A las 18'30 para Barcelona.

Viernes: A las 12 para Ibiza y Valencia. Sábados: A las 18'30 para Barcelona. Todos los días para el interior de la isla á las 14.

Llegadas á Palma

Domingos: A las 10 de Ibiza y Valencia. Lunes: A las 7 de Barcelona y á las 0'30 de Mahón (vía Alcedia).

Martes: A las 7 de Barcelona. Miércoles: á las 7 de Ibiza y á las 0'30 de Barcelona (vía Alcedia).

Jueves: A las 7 de Argel y á las 10 de Ibiza y Alicante.

Viernes: A las 7 de Barcelona y de Mahón (vía Barcelona).

EL AGUILA

39, COLON, 39

TELEFONO, 148

Grandes Almacenes de Ropas Confeccionadas para Caballeros y Niños ● Casa fundada en 1850 ● Denominación y marca registrada
SUCURSALES.—Madrid, Barcelona, Alicante, Bilbao, Cádiz, Gijón, Málaga, Cartagena, Santander, Sevilla, Valencia, Valladolid y Zaragoza.

Sección de ropas para Caballero

AMERICANAS de alpaca negras y colores	de 8	á 30 pts.
CAZADORAS y GUERRERAS para el campo	» 3 1/2	á 12
GUARDA-POLVOS para viaje	» 12 1/2	á 40
GHALECOS de piqué blanco y colores	» 4	á 12 1/2
PANTALONES de dril crudo y colores	» 3 1/2	á 11
» lana, tricot, paño y armoure novedad	» 6	á 25
TOGAS de seda ó pañete con vueltas de terciopelo	» 100	á 150
FRACHS de paño y casimir negro	» 30	á 75
LEVITAS CRUZADAS de paño y casimir negro	» 50	á 85
SACOS y SOBRETODOS de entretiempo	» 25	á 100
AMERICANAS y CHAQUETAS de lanilla, vicuña y tricot	» 10	á 50
TRAJES completos de dril crudo y colores	» 8	á 32
» de lanilla, vicuña y tricot	» 15	á 80
» de alpaca negra y colores	» 30	á 60

Sección de ropas para niños

TRAJES Americana de lana, vicuña y gerga para niños de 10 á 16 años	de 14	á 40 pts.
TRAJES Americana de dril crudo y colores para niños de 10 á 16 años	» 6	á 16 »
TRAJE 3 Marinera de lana, gerga, vicuña y alpaca para niños de 4 á 10 años	» 4	á 38 »
TRAJES Marinera de dril, piqué y franela para niños de 4 á 10 años	» 4	á 20 »
TRAJES Blusa y otros modelos de lana, dril y alpaca para niños de 4 á 10 años	» 4	á 26 »
CHALECO 3 piqué para niños de 10 á 16 años	» 4	á 6 »
AMERICANAS de alpaca negra para niños de 10 á 16 años	» 8	á 14 »
GORRAS de lanilla, dril y seda, forma Alfonsina para caballeros y niños	» 2	á 4 »
GORRAS de lana y dril forma Japonesa para caballeros y niños	» 3	á 5 »
SOMBREROS de dril blanco y de imitación Panamá	» 2	á 3 »
SOMBREROS de paja para niños	» 1 1/2	á 6 »
» de piqué blanco para niños	»	á 2 »

Sección de medida.—Selecto surtido de novedades en géneros nacionales y extranjeros. Surtido completo de gorras para caballeros y niños de 2 á 5 pesetas.

Mantas para viajes. Impermeables. Gran surtido en sombreros paja para Caballero á 3 pesetas.

Precio fijo.

Ventas al contado

Fenol Comeleran

Es el mejor desinfectante, anti-epidémico, anti-hemorrágico, cauterizador é insecticida. El preservativo más eficaz del Cólera, Fiebre amarilla, Tifus y Viruelas. Cura enseguida las quemaduras hechas sabalones, varicela, saram, herpes, picaduras, mordeduras, dolor de muelas, etc., etc.

Véase el librito que acompaña á cada frasco. Se vende en todas las farmacias y droguerías Depósito central: J. URIACH y C.ª—Moncada, 20, Barcelona.

Sociedad Anglo Española de motores

Gasógenos y Maquinaria General (Antes Julius G. Newill)
Compañía Anónima.—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio Madrid, Mahon—Talleres en Mahón.—Sucursal Barcelona plaza Palacio 11.—Central Madrid Salón del Prado 14.—Delegación de la casa «Crossley Brothers» constructora especialista de los acreditadísimos Motores para gas de alumbrado, gas pobre, gasolina, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.
—Gasógenos sistema y patente Crossley á inyección de aire por medio de ventilador, sin gasómetro y sin caldera de vapor.—Gasógenos sistema y patente Crossley á inyección.—Gasógenos sistema Dowson.—Máquinas y calderas de vapor de insuperable construcción.—Instalaciones completas de material eléctrico para alumbrado, transporte de fuerza y tracción eléctrica.
Material contra incendios de la respetada casa Shand Mason y Compañía.—Bombas de pistón conjugadas diferenciales, centrifugas de vapor directo sistema Blake y de otros sistemas.
Material de minas.—Locomotoras y material de ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y de recreo.—Dragas, grúas.—Reparación de buques.—Construcción de estatuas.—Calentamiento y ventilación, fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.
Motores instalados en Repaña suman más de 30.000 caballos de fuerza.

PRESUPUESTOS GRATIS

Unico representante Bernardo Estela, Palma de Mallorca

La Confianza Ibérica

Sociedad de Seguros para enfermedades de ambos sexos
Domicilio social.—Ronda de San Antonio núm. 62.—1.ª Barcelona
Acordada su inscripción en el Registro especial de entidades autorizadas por R. O. del Ministerio de Fomento de fecha 8 de Julio de 1909, y efectuado el depósito que exige la nueva Ley de seguros.
Esta Compañía ofrece una nueva forma de seguro sobre enfermedades, más amplia y ventajosa que las conocidas hasta hoy.
Informes en la Representación General para Palma: Cerdá 10—3.ª—1.ª Santa Catalina.
Se desean agentes de ambos sexos. Horas de despacho.—De 2 á 5 tardes.

Gotas Madres Sulfurosas

DE BAR
Medicación sulfurosa por excelencia.
Heras, llagas, engenas, bronquitis, escrófulas y siempre que esté indicado el uso del azufre ó de las aguas minerales sulfurosas.
Precio del frasco, 3 pesetas.
Depósitos: Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico.

FER BAR

MARCA BAR
Medicación ferruginosa por excelencia; anémica y clorótica y en todos los casos en que esté indicado el hierro ó sus preparados. Recomendado por eminencias médicas.
Precio, 3 pesetas.



Navigazione Generale Italiana LA VELOCE

aportes directos y rápidos para BUENOS AIRES por los nuevos y veloces vapores
Próximas salidas de Barcelona
PRINCIPE OMBERTO, 15 Abril. UMBRIA, 3 Mayo
SAVOIA, 17 id. REGINA ELENA, 13 id.
ITALIA, 25 id. ARGENTINA, 15 id.
RE VITTORIO, 29 id. BRASILE, 26 id.

Cocina á la Española

Estos vapores de reciente construcción, reúnen todas las comodidades y confort necesarios en todas sus clases contando con camarotes de lujo, bibliotecas, jardín de invierno, sala de música, salón para niños, peluquería, comedores, cuartos de baños, luz eléctrica, ascensor y telegrafo Marconi.
Los pasajeros de 3.ª clase van alojados en dormitorios ventilados é higiénicos, con lavabos, comederos con mesas, etc.
Para el despacho de carga y pasajes dirigirse á las Sras. Salen y Rullán, plaza de la Libertad 3, (frente al Borne) Palma.

CALLICIDA PIZA

Retira rápidamente, sin dolor ni molestia, los callos y durezas. Es curioso: los no motiva inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico en una peseta en todas las farmacias, droguerías y zapaterías.

Lloyd Sabauo

El día 23 de Marzo saldrá de BARCELONA para BUENOS AIRES el nuevo y lujoso vapor de 14,000 toneladas de gran marcha
Tomaso di Savoya
Realizando la travesía en QUINCE DIAS. Camarotes espléndidos en primera clase.—Tres puentes de paso.—Jardín de invierno.—Telégrafo Marconi.
SEGUNDA CLASE ECONOMICA A PRECIOS REDUCIDOS
TERCERA CLASE
Cocina Española
El día 19 de Mayo saldrá para el mismo punto el vapor
Prinoipe di Udine
Para informes en Palma, calle del Mar, 49 primero.

Servicios de la Comp. Transatlántica de Barcelona

Linea de New-York, Cuba y Méjico.—El día 26 de abril saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor ANTONIO LOPEZ, directamente para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.
Linea de Venezuela Colombia.—El día 10 mayo saldrá de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor MONTEVIDEO, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Lluvia y Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico con trasbordo en Habana Combinada por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico. Para cuyos pasajes admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Maracaibo y Coro, con trasbordo en Curacao y para Guayana, Caripano y Trinidad, con trasbordo en Puerto Cabello.
Linea de Filipinas.—El día 30 de abril saldrá de Barcelona habiendo hecho las escalas intermedias el vapor C. LOPEZ LOPEZ, directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapur, Ho Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.
Linea de Buenos Aires.—El día 23 de abril saldrá de Barcelona, y el 2 de Mayo de Cádiz el vapor P. DE SASTRUTEGUI, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.
Linea de Canarias.—El día 7 de cada mes saldrá de Barcelona, el 13 de Valencia, el 19 de Alicante, el 22 de Cádiz el vapor M. L. VILLAVEVERDE, directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, con retorno á Santa Cruz de Tenerife para emprender el viaje de regreso haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.
Linea de Fernando Poo.—El día 25 de Mayo de Barcelona y el 30 de Cádiz saldrá el vapor SAN FRANCISCO para Fernando Poo, con escalas en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa Occidental de África y Golfo de Guinea.
Estos vapores admiten pasaje y carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato amable como la acreditada en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

Avisos importantes

Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por ciento en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 abril 1904, publicada en la «Gaceta» de 22 del mismo mes.
Servicios comerciales.—La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colección de los artículos cuya venta, como ensayo, desean hacer los Exportadores.
Linea de Cuba y Méjico.—El día 17 de Mayo saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Gorná el vapor RRINA M. CRISTINA, directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Admite pasaje y carga para Gogtafime y Pacifico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta también precios convencionales para camarote de lujo.
Linea de Tánger.—Salidas de Tánger: Lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábado.
Se despatchan billetes para Santiago de Cuba con trasbordo en Habana en combinación con la Empresa del Ferrocarril de Habana á Santiago de Cuba.
Informarán en Palma los Sres. Miguel M. Granada y O.ª, Plaza Antonio Maffra, número 4, Palma.



Consignaciones, Representaciones, Trámites, Exportación, Importación, Fletamentos
Esta casa se encarga de establecer precios alzados sumamente económicos para despachos de aduanas, trasbordos y transportes de mercancías con destino á todos los países.
Dirección telegráfica: Ramirhos

Carreton para vender
Oficial barbero
Casa de recreo
Por retirarse del negocio
Piano para vender
Piso para alquilar

Dichas enfermedades curadas radicalmente mediante los MEDICAMENTOS EMERIN

TRES VIRTUDES:
CONFIANZA
HONRADEZ
SEGURIDAD

Como prueba de esto, la Casa EMERIN, devolverá á los enfermos el importe del primer frasco ó caja si no encuentran alivio en el primer día.
Para correspondencia y consultas gratuitas también por cartas, dirigirse: Conserjería EMERIN, Rambla de las Flores, 26, 1.ª Barcelona, que se recibirá contestación gratis y con toda reserva.—De venta en Palma de Mallorca Farmacia Central de D. Ignacio Forteza Serra, Jaime II, número 21.

Vapores Directos

de Pinillos, Izquierdo y Compañía de Cádiz

LINEA DE LAS ANTILLAS
Para Canarias, Puerto Rico, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Cienfuegos saldrá fijamente de este puerto el día 24 de Abril el magnífico vapor
Miguel M. Pinillos
admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos.
NOTA.—La carga previamente comprometida se recibirá en lanchas los días 22 y 23 del corriente.
Para más informes dirigirse á los señores Martínez y Planas San Juan 20, Palma únicos representantes de la Compañía.

Depilatorio imperial del Dr. Padro

Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia é inocuidad es el preferido.—50 años de éxito. Venta en Droguerías y Perfumerías.—BARCELONA, Plaza Real 1, Farmacia del Globo.